
FÓRUM TÉCNICO – PLANO ESTADUAL DE CULTURA

10ª Reunião Preparatória – 24/2/2016 – 9h30 – Sala de Reuniões 1 da GPI

Órgãos e
entidades
presentes

 Comissão Mineira de Folclore
 Conselho Estadual de Política Cultural – Consec
 Grupontapé de Teatro
 Ministério da Cultura – Representação Regional do Ministério da Cultura em Minas Gerais
 Rede de Apoio ao Circo
 Secretaria de Estado de Casa Civil e de Relações Institucionais – Seccri
 Secretaria de Estado de Cultura – SEC
 Superintendência de Bibliotecas Públicas e Suplemento Literário
 Superintendência de Museus e Artes Visuais

Parlamentares
e assessorias 

 Deputado Bosco
 Assessoria do Deputado Bosco

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática – Gerência de Educação, Cultura e Esporte
 Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação
 Gerência-Geral de Projetos Institucionais
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial

Pauta 
Prevista

 Abertura 
 Breve apresentação dos convidados: nome e instituição que representa
 Pontos de Discussão: 

◦ Avaliação do encontro regional de Ouro Preto
◦ Regulamento
◦ Etapa final

 Encerramento

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• Aberta a reunião sob a coordenação da equipe técnica.
• Breve apresentação dos presentes.
• Foram apresentados os três pontos da pauta: avaliação do encontro de Ouro Preto, definição da composição do comitê de

representação no regulamento, e programação da etapa final.
• Foi passada a coordenação da reunião para o deputado Bosco.
• O parlamentar colocou que o encontro de Ouro Preto atendeu e até superou as expectativas, tendo uma participação

muito qualificada,  com grande parte dos 120 inscritos permanecendo até o fim dos trabalhos em grupo.  O deputado
reafirmou os elogios que fez a essa comissão organizadora na abertura do evento, lembrando que, graças ao excelente
trabalho  de  organização  e  preparação,  o  evento  pode  transcorrer  com o  sucesso  que  teve.  Agradeceu  e  elogiou  a
presença do secretário de Estado Ângelo Oswaldo, que participou ativamente do evento até as 15 horas, e a excelente
contribuição dos coordenadores de grupo e da equipe da ALMG.
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• Abriu-se a palavra para a avaliação, colocando-se a importância de abordar aspectos da organização, do credenciamento,
da abertura, das exposições e dos grupos de trabalho.

• Colocou-se que o credenciamento ocorreu com muita tranquilidade, sem qualquer tipo de entraves e problemas.
• Afirmou-se que fez falta uma apresentação artística na abertura; esclareceu-se houve tentativa de incluir um número logo

antes da abertura política, o que ocorrerá em Araxá.
• Colocou-se que a participação foi  bem ampla e positiva,  tanto de representantes da sociedade civil  quanto do poder

público.
• Avaliou-se que devido ao grande número de propostas, seria bom que houvesse um tempo maior para os grupos de

trabalho; esse trabalho de interlocução, apesar da realização das conferências, é recente, e as pessoas demoram um
tempo até entender a dinâmica. 

• O deputado Bosco colocou que, devido à complexidade dos critérios para a eleição dos representantes, em que um grupo
teria que eleger um representante a menos da sociedade civil, ele tomou a liberdade de sugerir que o número total desses
representantes fosse aumentado de oito  para nove,  sem prejuízo para o que tinha sido definido por  essa comissão
organizadora.

• Afirmou-se  que  a  metodologia  dos  grupos  de  trabalho  foi  eficiente,  e  a  participação  foi  teve  bastante  qualidade,
comentando-se que o único senão foi a queixa de alguns participantes de que não houve tempo suficiente para conhecer
as propostas previamente, o que não será um problema para os próximos encontros.

• Colocou-se  que  representantes  da  SEC  estavam  em  contato  com  o  coletivo  “Mulheres  em  Chamas”  para  uma
performance, mas como houve a preocupação de não intervir muito num evento que é da ALMG, e também as pessoas
estavam dispersas em mais de um espaço antes do início, a apresentação acabou não acontecendo; a assessoria da
Casa lamentou o que foi apenas um problema de comunicação, lembrando que o espaço onde foi servido o café teria sido
ideal para a apresentação.

• Afirmou-se que é importante que os grupos de trabalho possam avançar mais na discussão antes do intervalo de almoço,
mesmo que a abertura atrase um pouco como em Ouro Preto, o que é comum; o ideal é que se possa fazer a leitura das
propostas antes da pausa.

• Colocou-se que houve questionamento de participantes sobre propostas similares, e lembrou-se que houve um cuidado da
comissão temática em não interferir muito no texto proveniente do anexo do PL, mas que a consultoria pode, para os
próximos encontros, levar sugestões de aglutinação. 

• Perguntou-se sobre a consulta pública, que deverá ser sistematizada junto às contribuições da regionalização; informou-se
que ela será realizada de 19/4 a 20/5, terminando em tempo de ser incluída na sistematização para a etapa final.

• Registrou-se um elogio à equipe da GPI,  que passou uma grande tranquilidade para os demais organizadores e os
participantes.

• Colocou-se  que  a  participação  no  grupo  3  foi  surpreendentemente  qualificada,  tendo  o  grupo  demonstrado  muita
maturidade e trabalhado realmente num sentido de construção coletiva.

• Reafirmaram-se todos os elogios feitos anteriormente, e colocou-se que, a partir do encontro de Paracatu, o MinC poderá
enviar assessores de Brasília para participar dos encontros. Informou-se ainda que foi  enviado relatório ao Ministério
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informando sobre o sucesso do evento.
• Afirmou-se que o trabalho de organização dessa comissão organizadora foi aprovado e chancelado pelo sucesso desse

primeiro encontro. 
• Colocou-se que foi muito positiva, simbolicamente, a presença e a participação do secretário de Estado, que permaneceu

acompanhando os grupos até meados da tarde, assim como a presença de quatro dos cinco parlamentares da Comissão
de Cultura da Assembleia.

• Registrou-se um elogio aos coordenadores dos Grupos de trabalho, também aprovados pela experiência prática. 
• Colocou-se que, devido ao preciosismo da subcomissão temática, que manteve muito da originalidade do texto, inclusive

alguns  títulos  de  seções  do  anexo  como  proposições,  os  participantes  tiveram  questionamentos  e  sugestões  de
aglutinações,  mas  que,  ao  longo  do  trabalho,  com  os  esclarecimentos  da  consultoria,  acabaram  em  muitos  casos
concordando com a manutenção da discrição entre proposições, mesmo que uma fosse um detalhamento de outra mais
genérica.

• Lembrou-se a importância de que os nomes dos expositores de cada encontro sejam repassados com antecedência à GPI
para que possam constar no roteiro.

• Foi sugerido que o coordenador do grupo 3, que facilitou muito as discussões devido a seu amplo conhecimento técnico
sobre questões financiamento, seja mantido para os demais encontros, ou que pelo seja substituído por outro membro da
SEC com acúmulo de conhecimento similar.

• Registrou-se um elogio específico à exposição do Consec, que se aprofundou bem na questão conceitual, utilizando ao
mesmo tempo uma linguagem bem acessível.

• Colocou-se que nem sempre representantes de artistas circenses poderão participar dos encontros, e solicitou-se que os
parceiros dessa comissão possam fazer uma defesa da proposta do segmento para que os municípios tenham um terreno
para o circo tradicional, que foi com muita luta incluída na minuta de plano estadual, caso ela seja questionada ao longo
dos encontros; esclareceu-se que, em Ouro Preto a tônica foi de apoio às propostas relativas ao segmento, e não de
disputa.

• Relatou-se que a Comissão Mineira de Folclore comemorou seus 68 anos no dia 19, e que, no lançamento de seu boletim
e no site  www.folcloreminas.com.br, tem recomendado a participação no fórum e a importância da discussão do plano
estadual de cultura.

• Lembrou-se que a discussão sobre cultura deve abordar três pontos: governo (todo o sistema), patrimônio material (não só
os bens tombados, mas todos os equipamentos, como o terreno para o circo, etc.) e patrimônio imaterial, que é tudo que
produzimos; reafirmou-se que a noção de cultura que perpassa o plano é muito abstrata, e parece se embasar no lazer, no
turismo e no ócio. Reafirmou-se a necessidade, já colocada em reuniões anteriores, de que se trabalhe um conceito mais
específico de cultura,  sobretudo um recorte sobre o que na área é ou deve ser objeto de ações estatais e políticas
públicas.

• A representação do Consec se colocou à disposição para contatar artistas de cada cidade para que se tenha, não uma
apresentação, devido ao limite de tempo, mas uma espécie de recepção artística antes dos eventos; a assessoria da casa
ressaltou a importância de que esse convite e negociação seja feita dentro do segmento, uma vez que não se pensou em

http://www.folcloreminas.com.br/
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uma remuneração para essas apresentações.
• Perguntou-se sobre  as  datas dos demais  encontros  após o  terceiro;  colocou-se que as datas  e  municípios  já  estão

definidos, sendo as únicas pendências a cidade para a RMBH (os parlamentares decidirão entre Sabará e Santa Luzia), a
data  do  último  encontro  em  Januária  (provavelmente  16  ou  17  de  maio),  e  questão  dos  180  dias  de  emergência
decretados devido às chuvas em Alfenas, onde está marcado encontro no dia 18/4. O cronograma atualizado será em
breve publicado no site.

• Colocou-se em discussão o ponto do regulamento sobre a composição do comitê de representação, que será eleito na
etapa  final  para  acompanhar  os  desdobramentos  relativos  ao  documento  de  propostas  aprovado,  lembrando-se  da
importância de que esse comitê seja representativo e reconhecido pela área da cultura e pelos participantes do evento.
Após questionamentos, esclareceu-se que esse comitê, previsto no Regimento Interno da ALMG, realiza reuniões após a
etapa final, acompanha todo o trâmite legislativo, buscando garantir que as propostas aprovadas no documento final do
fórum  sejam  contempladas  no  Projeto  de  Lei,  e  pode  ainda  sugerir  outros  encaminhamentos,  como  o  envio  de
requerimentos ao Executivo. Ressaltou-se que é importante que o comitê não seja muito numeroso, para que se garanta
agilidade nas decisões,  e que seus membros tenham disponibilidade de acompanhar reuniões na Capital,  apesar da
importância de fazer representar as diversas regiões do Estado.

• Foram mencionadas diversos órgãos e setores que poderiam compor o comitê: MinC, SEC (pelo menos 3 membros),
IEPHA, Secretarias de Turismo e Educação, Casa Civil, Prefeituras (AMM e Secretarias de Cultura), Consec, segmentos e
áreas artísticas, Câmara Regional Consultiva. A decisão da composição do comitê ficou para a próxima reunião.

• Também a definição da programação da etapa final ficou para as próximas reuniões, mas solicitou-se que os parceiros
façam sugestões de expositores e de temas “quentes”. O ideal seria que houvesse um dia inteiro de palestras (quarta-
feira) e um dia para os grupos de trabalho, mas isso depende de negociação política para que se libere o uso no Plenário à
tarde, sendo possível que as palestras tenham que ocorrer de manhã e os grupos à tarde, em dois dias. Lembrou-se que a
ALMG custeia transporte, alimentação e hospedagem para os expositores, mas não remunera as palestras.

• A representação do MinC falou da possibilidade da presença do ministro na Etapa Final; as conversas já foram iniciadas, e
a confirmação será informada assim que possível.

• Foi marcada a próxima reunião para o dia 2 de março, quarta-feira, às 13h30min.

Próxima
reunião

• Dia 2 de março,  quarta-feira,  às 13h30min,  na Sala de Reuniões 1 da GPI,  localizada no 4° andar do Edifício
Tiradentes (Rua Rodrigues Caldas, 79, bairro Santo Agostinho). 

Tarefas
combinadas

• Solicitado aos parceiros que tragam sugestões de temas e expositores para a etapa final do fórum, ou as enviem para o e-
mail gpi.eventos@almg.gov.br.

mailto:gpi.eventos@almg.gov.br

